
議会運営委員会記録 

１  日  時      令和３年３月１５日（月曜日）                  

開   会       午前 ８時５８分 

閉  会       午前 ９時１０分 

２  場  所      議会会議室 

３  出 席 委 員    １０人 

         委 員 長    金 厚 有 豊 

       副委員長    佐 藤 則 寿 

       委  員    岡 部   享 

         〃      押 田 大 祐 

             〃      江 西 照 康 

            〃       髙 田 真 里 

        〃      成 田 光 雄 

         〃      松 尾   茂 

         〃      高 田 重 信 

         〃      柞 山 数 男 

４  欠 席 委 員    ０人 



５  委員外議員として出席した者 

     議  員    上 野   蛍 

             〃       大 島   満 

        〃      尾 上 一 彦 

            〃      赤 星 ゆかり 

      〃      村 上 和 久 

      〃      髙 見 隆 夫 

６  説明のために出席した者 

【財務部】 

部長               中田 貴保

参事（財政課長）         古西 達也 

７  職務のために出席した者 

【議会事務局】 

事務局長             浦野 弘司

事務局次長            福原  武 

庶務課長             大野  満

議事調査課長           野嶽 誠司

議事調査課長代理         中山  崇 

議事調査課議事係長        酒井  優

議事調査課調査係長        本田 宏之

議事調査課主事         北山  栞 



1

８   会議の概要  

委員長    ただいまから、議会運営委員会を開会いたし

ます。 

      江西委員から、都合により遅れるとの連絡が

ありましたので御報告いたします。 

      まず、委員会記録の署名委員に髙田  真里委

員、成田委員を指名いたします。  

      本日お集まりいただきましたのは、当局より、

さきに配付した議案書について一部訂正を行

いたい旨の申入れがあったことを受け、議長

より、本委員会で対応を協議されたいとの指

示があったことから、この取扱いについて協

議を行うものであります。 

      まず、議案書の訂正内容について当局より説

明を求めます。  

財務部長   〔資料により説明〕  

委員長    ただいまの説明について、何か質問等はあり

ませんか。  

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕  

委員長    ないようですので、この程度にとどめます。 

      当局の皆さんは退室願います。  
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      〔財務部退室〕  

委員長    それでは、ただいまの説明にもありましたが、

今回の申入れについては、繰越明許費の補正

に係る記載欄の誤りであり、合計金額は変わ

らず、内容が軽微であることから、従前の対

応に沿って、正誤表の配付により措置するこ

とといたしたいと思いますが、そのように取

り扱うこととしてよろしいでしょうか。 

      〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  

委員長    それでは、そのように決定し、議長には私の

ほうから報告いたします。 

      ここで、委員外議員である赤星議員より事前

に発言の申出書が提出されておりますので、

お諮りいたします。 

      赤星議員の発言を許可することに賛成の諸君

の挙手を求めます。 

      〔賛成者挙手〕  

委員長    挙手全員であります。よって、赤星議員の発

言は許可することに決定いたしました。 

      それでは、赤星議員の発言をお願いします。 
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赤星議員   おはようございます。許可いただきましてあ

りがとうございます。先日の本会議における

一般質問についてなのですが、市長はたくさ

ん質問される方に対して、少し早口になりま

すけれども、できるだけ一生懸命お答えしま

すと言って答弁をされているのをよく見てお

ります。 

      しかしながら、去る１２日の私の一般質問の

ときに、最初の富山大空襲の質問に対する答

弁のときからだったと思うのですけれども、

たくさん質問が出ているから、あえてゆっく

り言いますというような発言があったと私は

記憶しているのです。事務局にお聞きします

と、文字起こしは間に合わないということで

したが、ほかの議員さんにも確かめましたら、

何人かの方も「確かにそう言っていましたね  

」とおっしゃいました。 

そこで、質問時間  私はできるだけ簡潔に質

問しました。項目は確かに多かったのですけ

れども、数秒で済むような数字を聞く質問で

すとか、なるべく簡潔になるよう努力して質

問したのですが、市長や部長の答弁が、今聞

いたことに答える以上のもの、例えば過去に

答えられたことを繰り返して言われたりと、

いつも以上に長い答弁だったのではないかと

思っております。  



4

やはりどの議員に対しても公平、公正に、ど

の議員の質問でも目的が果たせるような的確

で簡潔な答弁を行っていただきたいと私は思

うのです。  

      それで、議事録を精査していただいた上で、

こういった意図的な引き延ばしではないかと

思えることがあった場合は、議会として当局

側に申入れをしていただけないかというふう

に思います。よろしくお願いいたします。 

委員長    ただいまの赤星議員の意見について、皆さん

方はどのように考えられるか、各委員の皆さ

んからの御意見を伺いたいと思います。 

高田 重信委員 まず、意図的というところは大変難しい判断

だとは思うのですが、私は意図的な答弁の引

き延ばしはなかったものと思っております。

また、本会議におきまして、当局や議会に対

して簡潔な質問、答弁を行うようにという話

を議長がされています。議会側から改めて申

し入れる必要は誠にないと思っております。  

      また、もう一つ付け加えるとすれば、質問の

時間に対する質問項目の多さです。これは、

議会運営委員会でも話が何回も出ているかと

思っておりますが、それが改善されないとな

かなか話が進まないのではないかということ
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も申し添えておきます。 

岡部委員   確かに質問項目というのは、時間内に終わる

範囲内にすべきで  私もたまにオーバーして

しまいますけれども  そういう反省もいつも

しているわけです。ただ、今回のケースは市

長自ら答弁しながら、質問項目が多い、とて

も答弁できる内容でないということで、ゆっ

くり答弁させてもらいますと。あえてそこま

で言う必要はなかったのではないかというこ

とは感じました。  

松尾委員   市長がどういった発言をしたのか、ちょっと

記憶にはないのですけれども、ただ、当局は

常に丁寧な答弁といいますか、本当に休みな

しで打合せをして、しっかり答えようという

思いも感じておりますので、そういった意味

では逆に感謝をしているのが、正直なところ

です。 

ただ、こちら側といいますか、自分もあった

のですけれども、質問の項目数、質問時間の

管理というものをやはり徹底するというのが

先ではないか、それが大事なことではないか

と思っております。 

委員長    私のほうから申し述べますけれども、今ほど
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の委員の皆さんの話を聞いていますと、先ほ

どの自民党さんや公明党さんの発言が真実を

突いているのではないかなと。私自身もそう

思っております。  

それで、赤星議員の発言に関しましては聞き

置くということにしたいと思いますが、いか

がでしょうか。  

      （「委員長」と発言する者あり） 

委員長    委員外議員の発言を許可してよろしいでしょ

うか。 

      〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  

髙見議員   質問時間と答弁の長さについては、以前に議

会運営委員会でしっかりと時間内で収まる質

問にしましょうということを確認しているは

ずなのです。 

もう一つは、質問に対して当局では、一問も

答弁漏れがないように、超過勤務をして職員

の皆さんが答弁を考えているわけです。その

ことを含めて、この質問数だったらこの時間

に収まるという認識を議員自らが持つと同時

に、議会運営委員会でもしっかりと精査して、

そして議会に臨むようにしていかれたほうが
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いいと思います。  

（「委員長」と発言する者あり）  

委員長    委員外議員の発言を許可してよろしいでしょ

うか。 

      〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  

村上議員   それでは、お許しをいただきまして  私も、

確かに「ゆっくり答弁します」という言葉が

市長からあったと思います。これはまずいで

すよ。たくさん質問していただきました、全

て答えられるかどうか分かりませんが、早口

でしゃべりますということならば分かるので

すが、逆にゆっくりしゃべりますというのは、

これはまずい。議会としてそれはお控えくだ

さいと言うべきであったのかなと思っており

ます。 

      それから、質問数が多いということで、これ

は議会側がコントロールしなければいけない

のです。委員長がおっしゃるとおりでありま

す。今の場合は赤星議員に対して、こんなに

いっぱい質問を出しては駄目だと、作業が多

いから駄目だということを、まず委員長なり

議長が言うべきであったし、それに赤星議員
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は従うべきであったと思います。そのことを

本会議の最後に議長が、それはできませんで

したと認めてしまったような形で、市長から

の申入れの話を言ってしまったのは、議会と

してはちょっとまずかったなというふうに思

いますので、反省も込めて議長や委員長のお

っしゃるとおり、我々は質問を精査して当局

に御迷惑をかけないようにしなければいけな

いと。 

このことは事実でありますが、先ほど言いま

したように、市長の発言にも問題があったと

いうふうに私は思っております。  

委員長    今ほど委員外議員のほうから発言がありまし

たけれども、聞き置くことにいたします。 

      皆さん方、それでよろしいですか。  

      〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  

委員長    それでは、そのようにいたします。  

      以上で、本日の協議事項は終了いたしました。 

      次回の議会運営委員会は、３月１８日（木曜

日）、建設委員会終了後に行いますので、よ

ろしくお願いいたします。 

      これをもって、本日の議会運営委員会を閉会

いたします。 
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令 和 ３ 年 ３ 月 定 例 会 

（令和３年３月１５日） 

議 会 運 営 委 員 会 記 録 署 名 

委 員  長   金  厚 有 豊  

署名委員  髙  田 真 里  

署名委員  成  田 光 雄


